
●
足球世界，结果说话。
夺冠，尤其是双冠，最佳结

果。俱乐部、球队、球员为此高
兴、庆贺、狂欢，应当。

●
足球世界不是只有冠军一个

结果。
有的队投入不多，实力有限，

目标就是保级。赛季结束，保级
成功，得偿所愿，同样高兴。

有的队实力不俗，但尚不具
备争冠条件，所定目标是有所进
步。赛季结束，看积分，看名次，
看技术数据，看过程、场面与内
容，有了长足进步，达到目标，同
样高兴。

●
申花实力没到，赛季前球迷

的预期不高，也就第三、四、五名
的样子。不料，一路踢过来，战绩
大好，有了争冠的希望。最后，1
分之差，屈居亚军。看数据，申花
比上赛季多胜了九场，多拿了25
分，多进了39球，少失了11球。

飞跃式进步中蕴藏着大希
望。高兴，庆贺，理所应当。

●
足球世界有很多种结果，各

取其果，各得其乐。
足球之外的世界，也一样。
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各得其乐

炒冷饭的

●
2024 年中超赛季已经结

束。上海海港取得了联赛冠军
和足协杯冠军，俱乐部上周召
开了“双冠海港 荣耀申城”的
总结会。球队在本赛季是功德
圆满，球员是功成名就。沪上
球迷是满心欢喜，伴同海港熬
过了不同寻常的一年。何谓

“熬”也，是因为海港队不仅仅

在球场里受到了挑战与压力，更
由于整个球队在所谓的舆论场上
所受到的攻击与压迫是前所未有
的。海港先后两年夺下火神杯，
始终受到水军的掩杀。没有第二
第三支球队遭遇到如此无休止的
挑衅与伤害。球队中的主力球员
武磊更是从俱乐部到国家队、从
国家队到俱乐部被贴身追杀。在
足协杯决赛前的新闻发布会上，
海港主帅穆斯卡特表示：“网上对
于武磊伤势的谈论和观点层出不
穷。”这“伤势”与“层出不穷”，点
明了网络上的无端攻击达到了怎
样令人叹息的程度。

其实，这两年对上海球队的
围攻大多都是在炒炒冷饭。裁判
帮忙、裁判偏坦是老话题。所炒
的冷饭几乎是馊饭、烂饭。上海
闲话“炒冷饭”是指把旧事重提，
把旧话重讲，把旧事重做。炒冷
饭没有新意。看来一些水军的领

军者也已江郎才尽了，没有骂出
什么新花样。至于网上水军们尽
是“饭泡粥”，拾到一个话题就啰
啰嗦嗦、反反复复地嚼个不停。

“饭泡粥”也是上海闲话，多指讲
闲话常常是词不达意的老年人。
上午讲了，下午讲。今朝讲，明朝
讲。今年讲了，明年又来讲。待
到新赛季开张，一些水军专业户
也会开张的，仍旧是炒冷饭与饭
泡粥齐上。信不信？等着瞧。

●
我们年轻时看球，是“爱你没

商量”。一些球赛后讲球评球，球
是话资的中心。现在一些朋友看
足球，是“恨你不商量”。一些比赛
后是骂这骂那，球员成了挨批挨骂
的靶子。甚至那些没有看过球的
或者从来不看球的都能蜂拥而上，
不问青红皂白就来喷个痛快。

看了球，不骂人，神州足球方
能有转机。呵呵。

打好2024
最后一战

“公平”的冠军

辛纳之后，斯瓦泰克也出现
药检阳性。

根据斯瓦泰克的说法，她服
用了被污染的褪黑素，面临一个
月的禁赛，错过了亚洲赛季。相
较之下，辛纳的理疗师用了含违
禁药的喷雾为其治疗伤口，导致
其药检阳性，这属于被第三方污
染，因此辛纳仅在五天非比赛期
内被禁赛。

男女网坛各自的领军人物
均出现这类情况，直接让网坛陷
入了信任危机：顶尖球员被优
待？故意服药还是不小心？为
何没有更重的处罚？网球是否
还干净，是否有更多球员同样在
用违禁药的极端情况？

在这类案件中，没有一方是
无辜的。首当其冲的是球员，在
面对客观药检阳性的事实时，他
们要为此受到包括没收奖金、扣
除积分、禁赛的惩罚。

其次，如果每项赛事的组委
会能够向球员提供必备的合格
药物，那么辛纳、斯瓦泰克是否
就不用去自行购买，导致目前他
们药检阳性的药物？对于组委
会来说，准备治疗伤口的药物和
褪黑素，并不复杂。

最后，就是审查机构，该如
何面对这类含违禁物量较低的
案件的问题，怎么界定判决的尺
度、合理性？这或许是个“套娃”
式的无解问题，毕竟审查机构和
被监管者，一直处于对立面，找
不到共同点。

虽然各方有各方的难处和
问题，但归根结底，不同的声音
把球员打造成了不同形象。有
人认为，辛纳和斯瓦泰克就此成
了“骗子”。反过来，也有人极力
想证明他们是清白的。这已经
与公平没有了关系，只是一种情
绪。

在药检案件中，最难界定的
就是故意，还是误服，这也影响
了外界了解这些案件的全貌。
这只有球员自己知道，但谁又会
在自己的职业上升期，公开承认
服用违禁药？审查机构都难以
准确判定球员的意图，只能基于
其主观说法的合理性，以及客观
的含药量进行判断。

公平在于客观地看待事件
全貌，而不是跟着情绪走。相比
较其他类似案件，辛纳和斯瓦泰
克至少是因为药物污染，而不是
被可以选择性使用的补充剂所
拖累，且两人检测出的含药量较
低、提供的解释相对合理。至于
为何案件审理得如何迅速，且禁
赛期都快过去，这是留给审查机
构的问题，而不是球员本身。

作为两名“00后”，辛纳和斯
瓦泰克早已拿过大满贯冠军、登
上过世界第一宝座，未来他们的
名字，到底会和成绩，还是和药
检阳性而挂钩？

“三大球运动
会”的空看台

全国首届青少年三大球运动
会日前结束了，这是中国首次进
行的足篮排三大球集中比赛。这
项比赛和当年中国的一项比赛很
相似，就是第一届五项球类运动
会。

那是在1972年，五项球类运
动会把中国体育重新发动。比赛
在许多基层场地进行，说实在的，
那时没有多少正式的合乎标准的
比赛场，北京工体已经是神一样
的存在了。

观众反应踊跃，几乎场场爆
满，人们对体育比赛充满了热情。

当然，举办五项球类运动会，
不是为了吸引观众，更多的是把
荒废多年的中国体育重新集合起
来。两年后，中国体育代表团参
加伊朗德黑兰第七届亚运会，并
获得金牌总数第三名的好成绩。

上世纪70年代的中国体育，
以专业队训练为主，教练在基层
学校寻找苗子进行严格的专业训
练。但那个时候体育运动盛行，
尤其学生，放学后没有那么多功
课和练习要做，完成后便到处寻
找场地踢足球打篮球，因此教练
很容易地找到可塑之材。

而有专业队参加的体育比赛
更是受欢迎，不管是什么比赛，没
有不爆满的。记得我小时候喜欢
中国象棋，正好在人民广场附近的
上海体育宫，胡荣华和黑龙江选手
王嘉良进行一场比赛，也跻进去
看，看台上居然也坐得满满的。

据我所知，原上海足球队的
球员，都是在弄堂里踢野球被教
练发现，然后一级一级从区少体
校、市少体校、市青年队直至到上
海队的。现在的教练即使每天在
小区里蹲点，也不会看到有一个
或者几个孩子踢足球。

回到刚刚结束的三大球运动
会，我想主办者的初衷都差不多，
缺啥要啥。但是，没有了雄厚的
群众体育基础，是很难堆起金字
塔尖的。更重要的是，我看了三
大球运动会上海足球队与山东队
的决赛片断，让人印象深刻的不是
两队的厮杀，而是四周看台上空空
荡荡，这可是中国18岁以下最好的
足球队的比赛，却没有多少观众，
我相信即使这些队员的家长，也没
有几个到赛场观看。这在许多国
家都罕见的，更不要拿日本每年的
全国高中比赛相比了。

这才是最值得重视的。当
然，这也不是举办更多比赛能够
改变的。

那么，如何改变这一现状
呢？这是个社会性问题，令人悲
观的是，目前看不到解决的希
望。我们要阻止代表最广泛群众
运动基础的职业球类项目成绩日
益下滑的现状（乒羽网除外），还
要经过长期和艰难地等待。

上周五晚上的申花家庭日
活动，从两位老将到俱乐部董事
长，对于明年球队的目标定位，
都已清楚表明。

这天晚上，也是在联赛结束

后，和很多球员第一次面对面回顾
复盘今年的赛季，仍然可以清楚地
感受到，他们对于未能在这个赛季
完成夺冠，心中依然存在的那种不
甘。

时隔16年，上海申花终于在
2024赛季，真正地重新回到了联赛
争冠行列。但在对手同样打出极
高水准和超高分数的情况下，已经
创造出诸多队史新纪录的申花，最
终还是未能实现在一个赛季就完
成从争冠到夺冠的两大突破。

队员是清醒的，通过这个赛
季，他们看到了自己相对过往的巨
大提升，也看到了球队仍然存在的
不足之处。

斯卢茨基也是清醒的。在我
们简单的聊天中，他也谈到，随着
中超对手对申花打法的了解，明年
球队要主动求变求新，才能让自己

继续立于不败。
俱乐部已经和教练团队一起，

就这个赛季的得失，进行过严谨和
认真的总结，也会在这个冬窗，根
据教练的战术需求和球队明年的
目标需求，对球队阵容继续做补强
和调整。各项工作早已展开，12
月假期之后球队吹响集结号的时
候，谜底自会全部揭晓。

每一个赛季有每一个赛季不
同的挑战。下个赛季的争冠，并不
是从77分开始，而是要继续从零开
始，从第1分开始。

但今年球队所收获的信心和
提升，一定会成为明年去努力完成
突破的基础 。

周三的上海体育场，还有今年
最后一场比赛。全力以赴，为这个
赛季的所有心情，争取画上一个浓
墨重彩的句号。

宇观赛场


